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44 Г. ДО Н.Э. - заговорщиками во время заседания сената 
убит римский император Юлий Цезарь.

1812 год - основано первое русское поселение
в Калифорнии - Русская река.

1892 год - в США запатентован эскалатор.

1897 год- в Петербурге состоялась премьера
Первой симфонии Рахманинова.

1917 год- в России сформировано Временное правительство, 
Николай II отрекся от престола.

ЗВЕЗДЫ 
СИБИРСКОГО

ТВОРЧЕСТВО

ФОЛЬКЛОРА

Среди творческих самодеятельных коллективов, сумевших выдержать испыта
ние временем и ставших, без преувеличения, достоянием культуры нашего регио
на, несомненно, выделяется ансамбль "Раздолье". Как всякое значительное явле
ние деятельность этого ансамбля неисчерпаема и едва ли может быть охвачена

Итак, начнем с Татьяны Вахтановой, са
мой заслуженной артистки этого коллектива, 
энергии и коммуникабельности которой ан
самбль обязан реализации "львиной доли" сво
их проектов. Она увлеклась хоровым пением 
еще в школе, освоила репертуар пионерских и 
комсомольских песен, любила подражать изве
стным певицам того времени, легко заучивая 
песни на различных языках; особенно ей уда
валось, по словам подруг, подражание болгарс
кой певице Аиле Ивановой. В студенческие 
годы обнаружился все больший интерес к рус
ской народной песне. Татьяна стала инициато
ром создания фольклорного трио "Купалинка", 
более того, его руководителем. Сенсацией дея
тельности трио стал диплом I степени Россий
ского фестиваля студенческих самодеятельных 
коллективов в Свердловске (1976). О девоч
ках говорили как о тюменском чуде, подлин-

данными Татьяны. Он же избрал это необыч
ное старорусское название "Красота", означаю
щее ленту в девичьей косе, символ чистоты и 
невинности. В 1987 году в составе ансамбля 
она приняла участие в программе "Радиостан
ция "Юность" по волнам Сибири", совершив 
поездку на теплоходе по рекам Иртышу и Оби 
от Тюмени до Обской губы. Это была сегодня 
непредставимая (по финансовым затратам) 
культурная акция. Ежедневно теплоход оста
навливался в деревнях и поселках, давались 
бесплатные концерты для местных жителей 
прямо на теплоходе, совершались катания дет
воры по реке. Концерты записывались на ра
дио и ежедневно выпускались в эфир. В Сале
харде артистам была предоставлена сцена в 
бывшем "Доме Ненца", самая большая в то 
время в округе, и здесь артисты испытали, что 
такое успех у публики, такого трогательного

одним взором и описана в одном скромном очерке.
Ансамбль, как нам видится, представляет собой не только гармонию и созву

чие голосов в исполнении песни, но хороший ансамбль - это еще и единение су
деб, ярких творческих индивидуальностей. А "Раздолье" - это первоклассный ан
самбль.

Сегодня мы хотим познакомить читателей с его ведущими исполнителями.

ном открытии конкурса; им прочили успех на 
всесоюзном фестивале, однако путь к нему 
оказался много длиннее. В 1986 году Татьяна 
услышала от бывших однокурсниц о создании 
нового фольклорного ансамбля "Красота", 
предшественника "Раздолья". Прослушивание 
проводил В.Духонин, неутомимый энтузиаст- 
фольклорист, и он остался доволен вокальными

отношения, нескрываемых слез восторга и слов 
благодарности никто не ожидал. Потом было 
много концертов, выступлений, в разных горо
дах, в разных странах, но впечатления от пер
вого турне остались самыми незабываемыми.
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Нам равных нет!
В Тюменском госуниверситете состоялось 

торжественное заседание, посвященное закры
тию I тура Всероссийской студенческой олим
пиады. и награждение победителей. Более ты
сячи студентов ТюмГУ соревновались по 27 
специальностям, активно участвовали в интел
лектуальном конкурсе студенты пяти северных 
филиалов, а также учащиеся Академической 
гимназии.

"В Тюменской области по уровню знаний 
нашему вузу равных нет. - Уверенно заявил 
академик Г. Куцев. - К такому результату мы 
шли достаточно долго. Ведь в итоге вуз славен 
не своими стенами и профессорами, а теми вы
пускниками, которые становятся настоящей 
элитой региона. Ваша победа в олимпиаде го
ворит о ваших волевых и интеллектуальных 
качествах, которые пригодятся в дальнейшей 
профессиональной жизни".

Среди призеров прошедшего внутривузов- 
ского тура оказалось немало победителей Об
ластной олимпиады 2001 г.: Татьяна Агафоно
ва. Анастасия Быкова. Мария Пиманова, 
Ирина Широкова. Ирина Циглер. Владимир 
Катунцев. Александр Бекман. Петр Зманов- 
ский. Владимир Третьяков, Рамиль Халиул- 
лин. Дмитрий Кыров. Игорь Лопарев.

Студент физического факультета Рафаэль 
Сагдеев сумел отличиться сразу в трех дис
циплинах: занять 1-е место по физике и вторые 
места по математике (А) и теоретической ме
ханике. Не отстал от него и Петр Змановский 
(факультет математики и компьютерных 
наук): первые места по теоретической механи
ке и программированию, 3-е место - по мате
матике (А).

А победители олимпиады Владимир Ка
тунцев (факультет истории и политических 
наук) и Ирина Циглер (ИГиП) подтвердили 
свои блестящие знания не только в Тюмени, 
но и в Екатеринбурге, где с 4 по 6 марта про
ходила олимпиада по немецкому языку Уральс
кого федерального округа. Владимир занял 1-е 
место, Ирина - 3-е. Оба призера примут учас
тие во втором туре международной олимпиады, 
который состоится в мае в Москве и Берлине.

Кстати, о наших братьях-журналистах. 
Тройка победителей по этой специальности 
нам понравилась и в то же время удивила. Ли
дером в ней оказалась наша сотрудница 
Александра Бунинская, второе место заняла... 
студентка Института государства и права Ма
рина Кочарова, третье - студентка филологи
ческого факультета Ирина Никитина.

Владимир Катунцев

Поздравить победителей в тот день решил 
один из выпускников ТюмГУ, ныне сотруд

ник банка "Дипломат" - Андрей Сидоров. И 
не просто поздравить, а торжественно объя
вить имена тех десятерых студентов, которые 
будут получать именные стипендии банка в 
течение этого года. Итак, ежемесячно по тыся
че рублей от банка "Дипломат" будут полу
чать: Екатерина Гордеева и Андрей Лифанов 
(специальность "Прикладная информатика в 
экономике"), Елена Киселева и Марина Таба
кова ("Менеджмент"), Екатерина Березина и 
Маргарита Юдина ("Мировая экономика”),

Ирина Циглер

Николай Коробов и Наталья Починок ("Фи
нансы и кредит"), Екатерина Свинарева и На
талья Штейникова ("Юриспруденция"). Каж
дый из них прошел конкурсный отбор: изна
чально были выбраны лишь те, кто сдал после
дние три сессии на одни "пятерки", затем со
стоялся конкурс резюме отобранных соискате
лей, и, наконец, собеседование со специалиста
ми банка.

Почему была выбрана именно "десятка" 
победителей, догадаться легко: в этом году 
банку "Дипломат" - 10 лет!

О.Куделько
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Тринадцатый по счету,

но счастливый

Филиал ТюмГУ в Ишиме, тринадцатый по 
счёту, открылся три года назад, и его история 
только начинается. Может, в становлении фили
ала не всё просто, но в его светлом и солнечном 
будущем не сомневаются ни директор Елена 
Григорьевна Лукьянец, ни студенты. Стоит 
взглянуть на последних, как станет ясно: им и 
сегодня здесь уютно, они чувствуют себя как 
дома. Все отмечают, что атмосфера в этих сте
нах какая-то добрая, здесь нет зависти и конку
ренции. А домашняя она потому, что студенты - 
полноправные хозяева. И к тому же их немного.

В прошлом учебном году на дневном отделе
нии в филиале появились первые студенты. Они 
поступили на Государственное и муниципальное 
управление", "Финансы и кредит". Нынче к 
специальностям добавились "Прикладная инфор
матика в экономике" и "Психология" с несколь
кими специализациями. Но и сегодня все фа
культеты живут дружно. Ведь студенты вмес
те не только отдыхают, но и слушают лекции по 
непрофильным предметам. Преподаватели по 
профпредметам приезжают из Тюмени, поэтому 
зачастую у студентов бывает по пять-шесть пар. 
Но к блочной системе обучения все давно при
выкли: такова специфика филиалов. Преподава
тели по общим дисциплинам - ишимские, но не 
школьные, а вузовские. Так что с уверенностью 
можно назвать преподавательский состав силь
ным.

Учатся в филиале с удовольствием. Соблаз
нов в маленьком городе, отвлекающих от учебы, 
меньше, да и преподаватели знают каждого сту

Директор филиала 
Елена Лукьянец.

дента, могут чем-то помочь, что-то объяснить. 
Все поступившие на бюджетные места учатся 
очень хорошо. Среди них есть отличники. (Это 
к вопросу о распространённом мнении о том, что 
бюджетные места в филиалах раздаются "по 
блату" направо и налево. На самом деле тесты 
абитуриентов проверяются в Тюмени). Нынче в 
приёмную комиссию подавали заявления 28 ме
далистов. Медаль удалось подтвердить семи 
абитуриентам. Многие медалисты остались 
учиться на платной основе, так что филиал 
ТюмГУ собрал все "сливки" школ города и рай
она. Кстати, для тех, кто учится на пятёрки, на 
платных местах предусмотрена материальная по
мощь, составляющая половину оплаты.

Филиал обосновался в Ишиме прочно и се
годня стал главным конкурентом Ишимского 
педагогического института. Открыв "Психоло
гию", он стал соперничать с педагогическим фа
культетом ИГПИ. С открытием "Прикладной 
информатики" меньше выпускников пожелало 
учиться на физико-математическом факультете. 
Но главное - в филиале ТюмГУ открываются 
престижные специальности, которые не дублиру
ются другими вузами. В планах администрации 
входит увеличение количества специальностей. 
Студентов ТюмГУ станет гораздо больше. Кро
ме этого под крылом ТюмГУ живёт филиал Тю
менской архитектурно-строительной академии. 
Там тоже учащиеся. А значит, надо строить 
новое учебное здание. Необходимо закладывать 
общежитие, ведь шестьдесят процентов студен
тов приехало из районов.

У северных филиалов таких проблем уже 
нет. Зато в Ишиме могут похвастаться внеуроч
ной деятельностью, которой с сентября руково
дит Наталья Ивановна Селянинова. Нынче по
явился студенческий актив, в который входят в 
основном первокурсники. Поэтому он называет
ся "Молодое поколение выбирает". Лидер акти
ва, Георгий Артемьев, удачно защитил програм
му на областном студенческом совете. Активны
ми можно назвать почти всех студентов, но са- 
мыми-самыми считают первокурсников Людмилу 
Селицкую, Ольгу Игнатовскую, Наталью Маку- 
шину, Максима Документова, Анну Митрякову. 
Анастасию Жилину, Юрия Литвиненко, Надеж
ду Шорохову, студентов-второкурсников Вита
лия Горбунова, Дениса Кинчура, Олесю Улити- 
ну, Владимира Рейна, Виктора Шмидта, Елену 
Костюченко. У филиала появился гимн, второй 
год выходит печатная газета "Стипендия", кото
рая, кстати, была признана лучшей среди тю
менских студенческих газет. Здесь работают 
танцевальная и вокальная студии. Кроме того, 
что многие праздники проводятся в стенах фили
ала. студенты ездят на все университетские ме
роприятия в Тюмень, участвуют в "Студенчес

кой весне", в "Дебюте пер
вокурсника", входят в ин
теллектуальный клуб "Что? 
Где? Когда?". Осенью ре
бята съездили на встречу 
студентов актива тюменс
ких вузов в "Ребячью рес
публику". Свой первый 
День рождения Ишимский 
филиал праздновал в гос
тях у филиала-побратима 
в Заводоуковске, а теперь 
ишимцам хочется пооб
щаться со студентами из 
Сургута. Студенты уже 
участвовали в городском 
конкурсе КВН. ездили на 
турбазу, ходили в поход... 
И вообще считают, что 
"мир скучен для скучных 
людей". А они к таким 
точно не относятся.

Материально-техническая база филиала по
степенно пополняется. Например, постоянно уве
личиваются библиотечные фонды. К компьютер-

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ ®
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О профилактике детской без
надзорности и беспризорности в Тю
менской области говорила на встре
че с журналистами заместитель гу
бернатора области Наталья Шев
чик. Было озвучено много цифр. 
Так, в Тюменской области действу
ют 22 учреждения социальной за
щиты и образования, которые не
сут основную нагрузку по предуп
реждению безнадзорности детей (22 
- соцзащита, 2 - образование). Из 
них: 14 приютов, 4 центра социаль
ной реабилитации несовершеннолетних, 4 центра со
циального обслуживания населения с приютом, 
1 реабилитационный центр для детей и подростков 
с ограниченными возможностями. Эти учреждения 
имеют 777 мест круглосуточного проживания и 120 
мест дневного пребывания.

В целом количество стационарных мест в этих 
учреждениях закрывает общую потребность в них 
по югу нашей области. Как утверждает Н.Шевчик, 
существующая сеть учреждений достаточно разви
та, случаев отказа в приеме детей в настоящее вре
мя нет.

В течение прошлого года в действующие уч
реждения социальной помощи семье и детям обра
тилось около 32 тыс. несовершеннолетних.

3522 подростка были доставлены в 2001 г. в 
учреждения системы профилактики органами внут
ренних дел, из них 653 человека были переданы

учреждениям социального обслу
живания, 151 - в учреждения об
разования и здравоохранения, ос
тальные возвращены в семьи. 
Около 20% среди этих подрос
тков - из других субъектов фе
дерации. Под службы органов 
милиции в учреждениях образо
вания выделено 75 помещений, 
через полтора месяца они зара
ботают.

Комиссиями по делам несо
вершеннолетних и защите их 
прав за 2001 г. рассмотрено 138 
дел на подростков, совершивших 
самовольные уходы из дома (что 
считается бродяжничеством).

Для целенаправленной рабо
ты с детьми "группы риска" в общеобразователь
ных учреждениях усилены психолого-педагогичес
кие службы (сегодня в них 367 психологов и 700 
социальных педагогов).

Во всех территориях юга об.\асти отделы и уп
равления образования укомплектованы специалис
тами по охране прав детей.

В Тюмени действует служба полевой социаль
ной работы: второй год проходит эксперимент по 
внедрению программ примирения, восстановитель
ного правосудия в отношении несовершеннолетних, 
которые попали в конфликтную ситуацию либо со
вершили правонарушение (по эксперименту работа
ют лишь 2 специалиста, сумевшие достичь согла
шения по 20 делам, в настоящее время нерешенны
ми остаются 40 дел).

Результатом совместных усилий всех заинтере
сованных служб и ведомств в минувшем году на

территории юга области стало снижение (на 7,6%) 
преступлений, совершенных несовершеннолетними 
и при их участии: с 2271 в 2000 г. до 2099 в 2001 
г. Отмечается снижение групповой преступности на 
7,3% (с 1237 до 1146).

В целях повышения эффективности деятельно
сти органов и учреждений системы профилактики 
безнадзорности в феврале этого года было принято 
постановление губернатора "О дополнительных ме
рах по профилактике безнадзорности и беспризор
ности несовершеннолетних в Тюменской области", 
которым предусматривается введение единой систе
мы учета и формирования банка данных безнадзор
ных и беспризорных несовершеннолетних, а также 
несовершеннолетних, не посещающих или система
тически пропускающих без уважительных причин 
занятия. Определены транзитные центры для без
надзорных и беспризорных детей (Ишим, Тюмень, 
Тобольск). Не реже двух раз в месяц будут совер
шаться рейды по выявлению на улицах безнадзор
ных и беспризорных детей, их устройство в центры. 
Функции оперативного штаба по обеспечению про
филактики безнадзорности и беспризорности в об
ласти возложены на комиссию по делам несовер
шеннолетних и защите их прав при губернаторе Тю
менской области.

Кстати, к осени по амнистии из мест заключе
ния выйдут 3800 ребят и девчонок младше 16 лет 
(196 уже вышли). Чтобы они максимально смогли 
адаптироваться, на летний период будет создана об
ластная программа занятости специально дш этих 
ребят.

В настоящее время в областной администрации 
рассматривается вопрос эффективности работы школ 
в микрорайонах и поиск других форм социального 
обслуживания.

рЪИЛХКЛДДЛ,

На прошлой неделе в администрации об
ласти прошло первое заседание комиссии по 
вопросам помилования в Тюменской области.

В её состав, по словам председательство
вавшего на первом заседании С.Собянина. вош
ли серьёзные и уважаемые в обществе .иоди. 
Среди них известный журналист, редактор га
зеты "Тюменский курьер" Рафаэль Гольдберг, 
директор института государства и права 
ТюмГУ - Геннадий Чеботарев, протоирей отец 
Сергий и многие другие. Всего в комиссии 12 
членов.

Как сказал председатель комиссии Игорь 
Маров, мы разделяем сегодня ответственность 
президента, а потому у комиссии впереди очень 
большая и трудная работа. Уже сейчас рас
смотрения ожидают около 300 прошений, и в 
дальнейшем их количество будет только уве
личиваться.

В целом же, по словам С.Собянина, ко
миссия будет рассматривать дела тех, кто со
вершил незначительные преступления и полу
чил небольшие сроки заключения. И, как при
знался губернатор, наказание не всегда несет 
пользу, особенно тем. кто попал в систему 
УИН впервые, и мы это знаем. И при этом, 
заметил Сергей Семенович, случайных реше
ний комиссия выносить не будет.
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ЭКОНОМИКА

ному классу, подаренному ректором, добавился ещё один класс новейших компьютеров, со
временная аудио- и оргтехника. Конечно, пока здесь не могут похвастаться телекоммуникаци
онными связями и аппаратурой, как на Севере, но уже нынче третий курс заочного отделе
ния будет защищать дипломы с использованием мультимедийных средств.

Заочное отделение филиала впервые выпустит своих студентов-финансистов и юристов- 
менеджеров. Это руководящие кадры, специалисты, которые учились без отрыва от работы. 
Сейчас в филиале 230 студентов-заочников, обучающихся дистанционно по полной или со
кращенной программам. В Ишиме многие работают управленцами, не имея специального об
рывания. Теперь же, после защиты диплома, между должностью и образованием будет 
JMoe соответствие.

Так что директору филиала Елене Григорьевне Лукьянец приходится общаться с учащи
мися всех возрастов. Даже со школьниками, ведь уже шесть лет она является директором 
Ишимского городского общеобразовательного лицея. Закономерным стало то, что она взяла в 
свои руки заботу об открытии филиала ТюмГУ. В рамках лицея, как говорит Елена Григо
рьевна, стало тесно. Как преподавателю вуза ей очень не хватало студентов. Несмотря на то, 
что школьники народ хороший, интересный и эмоциональный, стало скучновато. Зато сейчас 
скучать не приходится. В этом учебном году на первый курс очного отделения зачислены 125 
абитуриентов. Проходной балл при поступлении был "девять", то есть оба экзамена можно 
было сдать как минимум на "отлично" и "хорошо". Надо сказать, что студенты нынче при
шли очень сильные, скоро начнут заниматься научно-исследовательскими работами. Уже идёт 
подготовка к областной студенческой конференции. Всё, как говорит Елена Григорьевна, оп
ределится временем. А пока студенты хотят учиться, всё будет замечательно.

Студенты хотят ещё и смеяться, шутить, жить дружно и весело. Они говорят: "Те, кому 
вдруг показалось, что жизнь - это сплошная череда серых дней, приходите к нам. Мы на
учим вас, как получать от каждого прошедшего дня радость и удовольствие. А ещё - море 
впечатлений, одно другого острее и ярче!". Так что жизнь в новом филиале ТюмГУ бьёт 
ключом. И можно только порадоваться за Тюменский госуниверситет, который пополняется 
такими активными и целеустремленными студентами.

А.Бунинская
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В зале заседаний областной Думы с участием губернатора Тюменской области 
С.Собянина и члена Совета Федерации А.Артюхова состоялось заседание политсо
вета партии "Единая Россия".

Были обсуждены вопросы об избрании политсовета Тюменского регионального 
отделения партии, в который вошли: депутат Облдумы Иван Квитка, глава города 
Тюмени Степан Киричук и многие другие. Также был рассмотрен вопрос об утвер
ждении контрольно-ревизионной комиссии Тюменского отделения "Е1диной России". 

Как отметили участники заседания, главное направление предстоящей работы - 
избрание политсоветов в отделениях партии, которые могли бы сплоченно трудиться, 
выдвигая своих кандидатов в органы власти, пополняя ряды партии энергичными 
молодыми людьми.

Последний отчет. опубликованный Организацией Эко
номического Сотрудничества и Развития (ОЭСР), от
ражает рост макроэкономических показателей и высоко 
оценивает усилия. предпринимаемые правите.льете-:>м д\я 
того, чтобы улучшения не стали заложниками случайных 
колебаний на рынке. Но развитие малого и среднего биз
неса сбавило темпы, и энергетический сектор нуждается 
в новых денежных вливаниях.

За последние два года в России наблюдается эконо
мический рост, который стал знаком преодоления кризи
са 1998 года, а совокупный внутренний продукт поднял
ся до уровня 1993 года.

"Производство, занятость, потребление и инвестиро
вание значительно прогрессировали в 2000 и 2001 году". 
- отмечает ОЭСР, подчеркивая суммарный рост сово
купного внутреннего продукта на 15% и инвестиций на 
25%. Уровень безработицы снизился с 13% до 9%. 
Торговый ба.ланс качнулся от дефицита в 6 миллиардов 
долларов в первом квартале 1998 года до 45 миллиардов 
долларов в избытке в 2000 году. Резервы центрального 
банка увеличились троекратно.

ОЭСР также удовлетворена "беспрецедентной сте
пенью стабильности" правите.хьстеа и улучшением сотруд
ничества с регионами. Оба эти фактора позволили прове
сти важные реформы, особенно налоговую, что улучшило 
климат доверия между предпринимателями и инвестора
ми. Будучи стабильным, правительство также показало 
себя дисциплинированным. Воспользовавшись повыше- 
нием цен на сырье (газ). правительство добилось увели
чения налоговых поступлений, но отказалось увс.хичип» 
свои расходы в той же пропорции. Фсдера.хьный бюджет 
был выполнен с запасом в 2,3% в 2000 и 2001 годах, в 
то время как внешний долг был сокращен с 158.4 мнлхи- 
ардов долларов (конец 1999 года) до 140 миллиардов 
(весна 2001 года), бхагодаря реструктуризации некото
рых платежей в мае 2000 года.

Однако российское население рискует не найти себя 
на этой скорее обнадеживающей макроэкономической 
картине. Так. организация констатирует, что то.лько час
ти населения экономический подъем пошел на пользу: 
средний уровень пенсий, состав-хявший треть от прожи
точного минимума в 1999 году, преодолел лишь половину 
этой пропасти. Реальные доходы остаются на 17% ниже, 
чем в 1997 году. Уровень смертности (15 человек на 
1000) продо.\жает расти, в то время как участились слу
чаи заболевания СПИДом (56 000 выявленных в 2000 
году), туберкулезом и вирусным гепатитом. Маловероят- 
но. что состояние здоровья населения быстро улучшится, 
поскольку государственные расходы на этот сектор сни
зились - 4,3% совокупного внутреннего продукта в 1997 
до 3,1% в 2000-м.

Вообще, демографическая проблема рискует превра
титься в основную российскую проблем)' (по мере того, 
как высокие цены на энергоресурсы решают долговую).

Население России в 1990 году незначительно превы
шало 150 миллионов жителей. Согласно официальной ста
тистике. население Федерации в 2000 году насчитывало 
146 миллионов человек. Существуют пессимистичные 
прогнозы, согласно которым численность населения в 2050 
году упадет до числа 90 миллионов. Эго всего лишь в 
семь раз превышает сегодняшнее население Германии, 
страны, которая занимает территорию в сорок семь раз

ОБЗОР РЫНКОВ
за 25 февраля - 2 марта 2002 года

Согласно пересмотренным данным министерства 
торговли США. рост ВВП США в 4 квартале 2001 г. 
составил 1,4% по отношению к 4 кварталу 2000 года, 
что является самым значительным приростом с октяб
ря-декабря 2000 года. Аналитики прогнозировали уве
личение ВВП на 0,9%. Значительное увеличение ВВП 
обусловлено ростом потребительского спроса на амери
канские товары, а также самыми существенными с 1978 
года расходами правительства, кроме того, американс
кие компании в последнем квартале смогли расчистить 
склады от нежелательной продукции рекордно высоки
ми темпами.

На 2 марта 2002 г. курс евро-доллар составлял 
0,865, доллар-йена - 133,4, английский фунт-доллар - 
1,42. Курс российского рубля к доллару США соста
вил 30.9436 (+0,3% за неделю), курс рубля к евро - 
26,8343 (+0% за неделю).

Цена на золото по состоянию на 2 марта 2002 г. 
незначительно выросла и составила 296,6 долл./унц 
(+1% за неделю), цена на серебро составила 4,49 долл./ 
унц (+1% за неделю).

Цены на биржевые товары на прошедшей неделе 
незначительно снизились: цена на палладий составила 
368 долл/унц (+0,6% за неделю), цена на платину - 
486 долларов (+4% за неделю), цена срочных кон
трактов на поставку нефти сорта Brent составила 21,9 
долл./баррель.

На сахар цена выросла почти на 6%, на нефтепро

меньшую. Подобные предсказания могут оказаться более 
или менее верными, но при учете невысоких темпов изме
нения демографических тенденции. можно предположтпъ. 
что прогнозы вряд .ли будут сильно отличаться от реаль
ных показателей.

При этом, мировая демографическая ситуация совер
шенно другая - 1261 миллион китайцев на Востоке и 350 
миллионов мусульман на Юге.

Осторожность также вызывает динамика развггтня 
частного сектора.

Во-первых. продо.лжается отток капиталов за грани
цу. и уровень его остается высоким - 15 миллиардов дол
ларов в год. Во-вторых, с тех пор как число предприятий 
малого и среднего бизнеса достигло 900 000. предостав
ляющих 13% рабочих мест в первой половине 90-х. с тех 
пор их число остается на этой отметке. Даже если эти 
данные не всегда попадают в статистику, то балет глубо
кие исследования на местах показывают, что бюрократи
ческие препятствия, в особенности проблема получения 
разрешения, остаются тяжелыми.

Наконец. Организация Экономического Сотрудни
чества и Развития интересуется работой жизненно важ
ных монополий. газовой и электрической, которые со
ставляют 30% федерального бюджета и 20° о экспорта. 
Энергетическая монополия выглядит ослабленной - от
сутствием реальной конкуренции, ограничением цен. ус
тареванием оборудования. По оценкам специалистов, для 
модернизации производства отрасли и электросетей до 
2010 гада необходимо от 20 до 60 миллиардов далларов, 
и многие эксперты прогнозируют тяжелый кризис через 
3 - 5 .лет.

Одним из важных люментов в экономической жизни 
страны явилось изменение ее геополитического статуса и. 
в первую очередь, нефтяного: российская добыча и экс
порт нефти постоянно растет, а растущая даля России на 
мировом рынке в условиях высоких цен заставляет стра
ны-потребители н страны ОПЕК проявлять все большее 
уважение к экономическим интересам страны.

Едце недавно позиция Америки в отношении россий
ской нефти была заинтересованной, но весьма осторож
ной. Цо. Михаил Касьянов в ходе недавнего визита в 
Нью-Йорк заявил о возможности существенного сбли
жения двух стран на ниве увеличения российского нефте
экспорта.

После обнародования энергетической стратегии США 
стало вполне очевидно: Америка готова сделать реальные 
шаги в достижении независимости от иностранных по
ставщиков нефти. Некоторые экзотические пути решения 
проблемы, предложенные президентом США (добыча 
нефти на Аляске, создание водородного двигателя), убеж
дают наблюдателен в том. что Америка вряд .хи серьезно 
рассчитывает на собственные ресурсы. Возможный курс 
США на лавирование между нефтеэкспортерами, преж
де всего Саудовской Аравией и Россией, вполне отвечает 
интересам нашей страны. В борьбу с "осью ала" кальцо 
ОПЕК никак не вписывается, и поэтому США заинте
ресованы в укреплении позиций России в не^ггяной гео- 
политике. Американский рынок энергоносителей огромен 
и почти стабилен с точки зрения спроса, а при определен
ной ценовой конъюнктуре выгоден и для российских ком
паний.

дукты - почти на 2,5%, с другой стороны, на газ цена 
упала на 2,5%, на никель - на 1,8%.

На прошедшей неделе значения мировых фондовых 
индексов значительно выросли: немецкий фондовый 
индекс DAX вырос по итогам недели до отметки 5097 
пункта (+7.3% за неделю), французский фондовый 
индекс САС-40 составил 4486 пунктов (+5.6% за 
Неделю). По итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones IA вырос на 4% до отметки в 10369, 
а фондовый индекс NASDAQ вырос до отметки 1800 
(+4% за неделю).

Российский фондовый рынок по результатам про
шедшей недели вырос на 3%, установив новый макси
мум после дефолта 1998 г.: фондовый индекс РТС 
составил 305,5 пунктов. Цены на акции РАО "Е1ЭС" 
значительно выросли, цена пятничного закрытия акций 
РАО "ЕЭС" составила 5 рублей (+7% за неделю). 
Акции нефтяного сектора: за прошедшую неделю цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" снизились на 1% (цена 
пятничного закрытия составила 9,98 рублей за акцию), 
цены на акции ОАО "Лукойл" снизились на 1,5% (цена 
пятничного закрытия -393,9 рублей за акцию).

Цены акций ОАО Газпром" по результатам неде
ли выросли на 17%, цена пятничного закрытия соста
вила 22,49 рублей за акцию. Цены на акции ОАО 
Ростелеком" также значительно выросли, цена пят

ничного закрытия составила 36,49 рублей за акцию 
(+6% за неделю).
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ГОСТИНАЯ .

В январе 2002 года в г. Тюмени 
состоялся второй ежегодный региональ
ный конкурс «Женщина- директор 
года». Среди директоров учреждений 
образования победителем в номинации 
«Триумф», обладателем диплома пер
вой степени и золотой медали стала 
Лидия Николаевна Русакова, директор 
гимназии №86 г. Тюмени. С этой уди
вительно интересной женщиной, отли
чающейся поразительной силой духа и 
философскими взглядами на жизнь, и 
состоялся наш разговор.

- Лидия Николаевна, почему вы 
стали педагогом, это мечта или 
призвание?
- Это интересная история. Я учи

лась в очень хорошей сельской школе, 
где были сильные преподаватели, боль
шая часть из которых по разным при
чинам приехала в Сибирь из Европейс
кой части России. То были люди с хо
рошим образованием и правильной ре
чью, поэтому, когда я приехала посту
пать в университет и набрала макси
мальное количество баллов, все удиви
лись: где я училась? А училась в школе 
села Ощепково Абатского района. 
Школа моего детства была идеальной. 
Вокруг нее росли три яблоневых сада, 
так что в мае уроки у детей проводи
лись под цветущими яблонями. У нас 
были походы, был великолепный лагерь 
труда и отдыха на Черемуховом остро
ве, окруженном речкой. Все делалось 
по-настоящему настолько, что на опыт
ном биологическом участке у каждого 
куста помидор была индивидуальная 
табличка чуть ли не с именем и време
нем появления на свет. Я думаю, что 
это традиция классической русской 
школы, которую наши педагоги привез
ли в сибирское село. Так что если го
ворить о том, почему я стала учителем, 
то значительную роль в выборе про
фессии сыграл мир моей школы, кото
рый мне нравился и увлекал, и те люди, 
которые там работали. Сейчас всего 
этого там уже нет, построена новая 
школа, а старую «растащили» и выру
били все три яблоневых сада. Жаль...

Я работаю в школе уже двадцать 
третий год и все это время я мечтаю о 
том, чтобы при школе был яблоневый 
сад. Мне его не хватает, но у городс
кой школы другие особенности. А если 
продолжить историю, почему я стала 
учителем,то она удивительна. Моя мать 
проработала много лет в селе, была трак
тористкой, комбайнером, награждена ме

далью «За освоение целинных земель», 
другими медалями. И когда я была 
школьницей, нам внушали, что все уче
ники должны окончить десятый класс и 
сесть работать на трактор. Нас к этому 
идеологически готовили. В одном из 
своих сочинений я написала, что пойду 
по стопам своей матери, - я была ро
мантичная, патриотичная девочка А ког
да мама прочитала сочинение, она, как 
человек по-народному мудрый, сказа
ла: «Не видать тебе моих стоп». И я 
поехала поступать в университет. Те
перь думаю: если бы я осталась в селе, 
быть может, там все было бы лучше. Я 
имею в виду свою склонность к посто
янному преобразованию чего-то. что ока
зывается в моих руках. Понимая, что 
мне это дано от природы, думаю, что в 
селе при мне было бы намного лучше, и 
яблони бы росли. А если говорить о 
том, почему я выбрала именно филоло
гический факультет, то нужно сказать 
о том, что в моем селе была роскошная 
библиотека, какой с тех пор я больше 
нигде не видела: там корешок к кореш
ку собраны произведения всех западно
европейских классиков, всех русских 
классиков. Стояли тома качественней- 
ше изданные, в одном стиле. Даже сей
час редко встречается такое богатство. 
Я перечитала всё, и мне открылся путь 
на филологический факультет ТюмГУ. 
И я счастлива, что там училась. У нас 
были великолепные преподаватели. Сту
денческие годы вспоминаю с благодар
ностью. Очень горжусь образованием 
филолога, ибо филология объемлет весь 
мир, ведь в начале было Слово. И если 
продолжить разговор на эту тему, то 
нужно сказать, что любому профессио
налу для грамотного изложения сути 
своих открытий нужна хорошая речь. Я 
всю жизнь прививаю хорошую речь 
моим ученикам.

- Есть ли у вас последователи, уче
ники, пошедшие по вашим стопам?
-Да, в гимназии работают выпуск

ники филологического факультета, ко
торые когда-то учились в школе, где я 
преподавала. Сегодня 80% учителей на
шей гимназии - выпускники Тюменс
кого государственного университета. А 
что касается «филологической» молоде
жи, то кто-то из них приобщился к 
филологии, обучаясь еще в школе: кого- 
то я лично учила, кто-то занимался вме
сте со мной творческой деятельностью. 
Теперь они работают в гимназии.

- Какая концепция образования 

заложена в основу преподавания в 
гимназии?
- Если говорить о концепции гим

назии, то у нас универсальное обучение 
на гуманитарной основе в традициях 
русской классической школы. Это офи
циально принятая формулировка. А есть 
еще философский аспект. Так вот, уни
версальное обучение на гуманитарной 
основе в традициях русской классичес
кой школы иначе можно назвать воспи
танием симфонической личности. Под 
симфонической личностью в этом смысле 
понимается человек, который на духов
ном уровне умеет согласовать себя с 
миром и с самим собой. Это очень труд
но, потому что в наших условиях, при 
огромном темпе жизни, её технизации, 
человек становится суетным, мелочным, 
невнимательным и при этом - очень 
часто несчастливым.

- Есть ли какое-то принципиаль
ное отличие вашей гимназии от 
других школ города?
- Я думаю, да. Во-первых, универ

сальность: все предметы преподносятся 
как целостная картина мира. Это осо
бенность нашей методики. Во-вторых, 
мы очень глубоко работаем с традиция
ми русской и мировой культуры и к ин
новациям обращаемся, только если они 
уже достаточно апробированы и имеют 
связь с традиционными основами. Но 
самое главное отличие - это формиро
вание риторической культуры. Мы учим 
ребенка красиво, правильно, термино
логически грамотно говорить не только 
на уроках риторики, но и на всех дру
гих уроках и во внеурочное время. Что
бы развивать речь, нужно синхронно 
развивать и мышление. А для развития 
мышления у нас есть предмет «Миро
вая художественная культура», он ве
дется с первого по одиннадцатый класс. 
За тысячелетия человеческой истории 
так много опыта сосредоточено в про
изведениях искусства и явлениях куль
туры, что подлинной мудростью овла
деет тот, кто постарается усвоить этот 
опыт. Нашей гимназии присуща также 
связь урочной и внеурочной деятельно
сти: все, что ученик на уроке узнал и 
услышал, он должен претворить в кон
кретной деятельности (создать и защи
тить исследовательский проект, напи
сать творческую работу, организовать 
праздник). Таким образом, у детей фор
мируются определенные деловые каче
ства. Мы пытаемся избежать, с моей 
точки зрения, очень грустного явления,

когда знания - это знания, а деятель
ность - это деятельность. Попытка при
вести в согласие знания и деятельность 
учеников - еще одна важная черта на
шей гимназии. Следующая черта - со
здание особого мира сотворчества взрос
лых и детей. Для этого у нас есть усло
вия: школа маленькая, все учителя и дети 
знают друг друга. Ученики всех клас
сов дружат между собой (старшие и 
младшие), создается ощущение семьи. 
Я не могу сказать, что у нас все дети 
идеальны. Нет, это дети нашего горо
да, разные, но у них есть нечто общее - 
осознание стиля и своеобразия гимна
зии. И когда я это вижу, то понимаю, 
что в нашей школе есть смысл. Мне 
иногда говорят: «Что вам один класс? 
Два бы, три набрали в параллели. Что 
это за школа такая маленькая!». А я 
всю жизнь мечтала именно о школе ма
ленькой, школе-семье, где ребенку уют
но. В нашей школе ребенка все знают, 
он всем интересен: учителям, старшек
лассникам, младшеклассникам. На об
щих концертах, когда вся школа сидит 
в зале, и на сцену выходят первокласс
ники, их встречают аплодисментами. И 
каждое слово малышей слышно в абсо

лютной тишине. Такое внимание о мно
гом говорит... Еще одна особенность 
нашей гимназии состоит в том. что мы 
возродили традицию образовательных 
путешествий: странствуя, дети «обра
зовываются», то есть приобретают «об
раз», - этому служат программы и ме
тодики образовательных путешествий. 
Не во всех школах сегодня ведется по
добная работа, поэтому мы и можем 
назвать эти черты отличительными чер
тами нашей гимназии.

- Ведется ли какой-то отбор среди 
желающих учиться в гимназии?
- Нам разрешено проводить тести

рование. потому что мы не являемся 
школой, имеющей конкретный микро- 
участок, у нас учатся дети со всего го
рода. При поступлении самым важным 
является готовность родителей сотруд
ничать с гимназией. А тестирование - 
это игровая программа, в ходе которой 
выясняется, насколько ребенок готов 
интеллектуальной деятельности. насколь^^Р 
ко он любит ею заниматься. У нас все- 
таки сложно учиться. По результатам 
тестирования мы проводим собеседова
ние с родителями. Есть дети, которым 
целесообразно у нас учиться: а есть те. 

АБИТУРИЕНТУ2002 ГОДА

Статус сертификата тестированияРасписание
Централизованного тестирования в 2002 году

Дата День 
недели Предмет Дата День 

недели Предмет
1

апреля Пн Г еография 8 
апреля Пн Биология

2 
апреля Вт Химия 9

апреля Вт Иностранные языки

3 
апреля Ср История 1О 

апреля Ср Русский язык II
(повышенная сложность)

4
апреля Чт Информатика 1 1

апреля Чт Биология II
(повышенная сложность)

5
апреля Пт Обществознание 12 

апреля Пт Химия II
(повышенная сложность)

6
апреля Сб Математика 13

апреля Сб Физика

7
апреля Вс Русский язык 14

апреля Вс Математика II 
(повышенная сложность)

15
апреля Пн Физика II

(повышенная сложность)

Из приказа Министерства общего и профессионального образования РФ от 
26.12.96 №537:

«п.5. Предоставить право педагогическим советам 
общеобразовательных учреждений и образовательных учреждений 
начального профессионального образования засчитывать по желанию 
обучающихся результаты государственного централизованного 
тестирования, указанные в сертификатах Центра, в качестве результатов 
итоговой аттестации по общеобразовательным предметам, кроме 
устанавливаемых федеральным центральным органом образования в 
качестве обязательных по итоговой аттестации.

П.6. Рекомендовать приемным комиссиям образовательных 
учреждений высшего и среднего профессионального образования 
засчитывать результаты государственного централизованного тестирования, 
указанные в сертификатах Центра, в качестве результатов вступительных 
испытаний ».
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которым не нужно то образование, ко
торое мы предлагаем. Прием заявлений 
начинается с декабря. К марту состав 
классов бывает практически укомплек
тован, проводится 3-5 родительских со
браний-консультаций. и вот первого сен
тября дети уже в красивой форме стоят 
на сцене, класс приступает к работе.

- За стеной раздаются звуки фор
тепиано, это идет урок или гото
вится какая-то концертная про
грамма?

- Все наши дети играют на фортепи
ано. С каждым ребенком ведутся инди
видуальные занятия музыкой. Помимо 
музыки, наши дети, в зависимости от ин
тересов. имеют возможность заниматься 
фехтованием, каратэ. У нас есть другие 
спортивные секции, есть яхт-клуб, турк- 
луб. Есть клубы и кружки, которые ра
ботают сезонно, например, в преддверии 
каких-то праздников, театральных фес
тивалей активизируется деятельность те
атрального кружка. В яхт-клубе пока идет 
подготовительная работа, на яхтах выхо
дить можно будет только с мая. В на
стоящее время у нас формируется свое
образная видеолаборатория. Уже прошла 
презентация видеоклипов, сделанных к 
Новогоднему празднику. Сейчас каждый 
к. vac с готовит конкурсную видеопрограм
му о себе. Действует у нас и программа 
«Арт-сайт». в рамках которой дети офор
мляют сайты и готовятся к конкурсу, ко
торый запланирован на апрель. Дети у 
нас издают не только стенгазеты, но и 
журналы. Десятый класс, например, вы
пустил интересный журнал «ММ3», что 
означает «Мой маленький зайчик», один
надцатый класс - журнал «Сорока». Для 
этого вида творчества дети используют, 
во-первых, ту технику, которую имеют

^ма. а во-вторых, возможности гимна- 
Ми. Важнлто роль д\я активизации дея
тельности в этом направлении сыграл Ин
тернет-центр при ТюмГУ. Там проучи
лись практически все наши преподавате
ли. дети тоже группами ездили на заня
тия. Все это вдохновило детей на компь
ютерное творчество. А нам остается толь
ко организовать, направить, провести со
ответствующие конкурсы, похвалить де
тей и открыть им путь дальше. Основ
ная черта наших детей - инициативность. 
Уговаривать их что-нибудь сделать хо
рошее не надо, они легко подключаются. 
А особенно если это профиль их интере
сов. то нет предела их идеям, они разви
ваются. совершенствуются, идут дальше, 
и каждый раз узнают что-то новое.

- Какая интересная школьная 
жизнь у ваших учеников!
- Да. И это еще не все. Каждую 

осень, по традиции, мы всей гимнази
ей. с 6 по 11 класс, выходим в турпоход 
на Урал. Летом старшие дети ходят на

^й&тай. на Кузнецкий Алатау, перед 
открывается мир величественной 

природы. Чувство свободы, страсть к 
движению, ощущение счастья от обще
ния с интересными .модьми в пути - это 
тоже очень много значит.

- Вы ходите в эти походы?

- Да, я хожу с ними. Поход в горы 
- это не просто любование природой, это 
преодоление себя, преодоление своих сла
бостей, болезней, невзгод. У меня была 
очень сильная астма, и 12 лет назад мне 
сказали, что через 4 года я буду при
кована к постели. Тогда я пошла в 
горы. Компания для этого нашлась: 
дети... В то время я была настолько 
больна, что ходила по городу и счи
тала шаги: на 3 шага вдох, на 6 - 
выдох. Такая постоянная дыхатель
ная гимнастика. Пошла в горы снача
ла с ингалятором, без вещей. Теперь 
хожу без ингалятора, с рюкзаком. 
Маршрут прохожу полностью. Это 
преодоление себя. Говорят, остано
вишься, потом сложнее продолжить 
движение. Надо все время идти, пока 
виден путь. Если виден путь в про
странстве. значит, будет виден путь и 
во времени, будет виден путь в куль
туре, в деятельности, в чем угодно. 
Главное: путь надо видеть. Философ
ское преподавание культуры в дороге 
приводит к тому, что дети начинают 
рассуждать о том, что дает путь, что 
дает остановка в пути. Они садятся 
за парту и понимают - плохо учусь, 
значит, путь потерян из-за остановок, 
лени. Размышления о мире рождают 
другое видение и себя, и мира.

- Интересно, дети воспринима
ют вас как директора или как то
варища и наставника?
- Я не знаю, как они меня воспри

нимают. Им нравится каша, которую я 
варю в походе. У них есть доверие ко 
мне, они знают, что я их не предам, не 
раскрою их секреты, не буду поддер
живать сплетен. Они часто бывают ис
кренни со мной, не стесняются прояв
ления своих чувств. И вместо страха 
передо мной у них есть чувство совес
ти, это, я думаю, важнее. Человек, со
вершив деяние, должен его осознать - 
это мой принцип работы. Ребенок дол
жен пройти через осознание. Я могу 
устроить «репрессии» и разные резкие 
действия, такое тоже, к сожалению, 
бывает, так как мы учим детей нашего 
города, нашей страны, нашего времени. 
Они - отражение проблем взрослого 
мира. Веяния времени влекут за собой 
раскрепощенность, вседозволенность. 
Как это остановить? Надо помочь «пло
хим» детям стать «хорошими», но не 
всегда это получается. И тогда остают
ся меры жесткие, «репрессивные», ав
торитарные.

- Что вы понимаете под «репрес
сиями»?
- Например, беседу с детьми в при

сутствии родителей. Или составляем 
особый учительский заговор и проверя
ем домашние задания у кого на вахте, 
при входе в школу, у кого в кабинете 
директора. Это репрессии, потому что 
это унизительно для ребенка. Такие 
меры принимаются в том случае, когда 
человек не может следовать законам (в 
данном случае - гимназии), остается по
местить его в «загон». Здесь «загон» - 

это власть директора, родителей, запись 
в дневник, вызов на педсовет. При этом 
важно спросить у ребенка: «Почему ты 
все время идешь путем «загонов»? По
чему ты сам себя не можешь держать в

«Звери» рядом с дипломами - почти мифологические персо
нажи, подаренные Лидии Николаевне детьми. Педагогика, по 

мысли Л.Н. Русаковой и учащихся гимназии, нечто среднее 
между изяществом и благородством кошки, которая гуляет 
сама по себе, и некоторой рассеянностью Мумми-тролля.

рамках нравственных норм, правил че
ловеческого общежития. Почему ты не 
можешь быть человеком?». В наших 
детях надо пробуждать чувство соб
ственного достоинства - уважающий себя 
человек не будет лгать, изворачиваться 
и дико вести себя на уроках. В очень 
многих семьях чувство собственного до
стоинства не воспитывается, ребенок 
ведет себя как послушный раб - крик
нешь, он замолчит, но это примитив
ный уровень общения взрослого и ре
бенка.

- Есть эффект от репрессий?
- Да, на время, ибо осознания про

ступка при таком общении не происхо
дит. Но иногда необходимо ограниче
ние свободы, хотя бы для того, чтобы 
человек остановился, если он идет по 
ошибочному пути. Учитывая то, что речь 
идет о подростках, могу сказать, что 
через две-три недели они все репрессии 
забудут, а дальше? Те, кто начал при
обретать чувство собственного достоин
ства, смогут преодолеть себя, и у них 
будет все хорошо. Но бывает, что до 11 
класса ребенок так и не приобрел ува
жения к себе. Поэтому и приходится 
постоянно применять строгие временные 
меры.

- Какой процент выпускников гим
назии поступает в вузы?
- В этом году у нас будет первый 

выпуск учеников. Наш первый класс 
(набор 1992 г.) оканчивает И класс. 
Выпускники пойдут поступать в основ
ном на специальности, ориентированные 
на работу с людьми. Многие, процен
тов 70, пойдут поступать в ТюмГУ. Я 
думаю, что поступят - они умные люди, 

интересные личности; им есть, что ска
зать, и они знают, что нужно говорить, 
чтобы хотелось их слушать. Но есть у 
нас и те. кто учится на «3», об их по
ступлении будут думать родители-спон

соры. Беда нашей эпохи в том, что се
мья не может перейти от старого отно
шения к школе: учитель должен дать 
знания, и если ребенок их не получил, 
значит, виноват учитель, плохо дал зна
ния. Сегодня нужно осознать, что ре
бенок идет в школу получать знания, а 
не просто сидеть и ждать, когда ему 
эти знания дадут. Те дети, которые хо
дили к нам получать знания, не пропа
дут, они в любой вуз поступят, в лю
бом городе. А те, кто сидел и ждал, 
пока им дадут знания, будут платить за 
образование.

- Давайте поговорим о конкурсе 
«Женщина - директор года». Что 
это за конкурс, как вы на него по
пали, как выиграли?
- Для меня все это было приятной 

неожиданностью. Конкурс проводит 
региональная организация «Женская 
инициатива». К участию в конкурсе 
приглашаются женщины, которые про
явили себя как руководители в разных 
сферах деятельности: в здравоохране
нии, образовании, промышленности, 
сельском хозяйстве и т.д. Рекоменду
ют людей на этот конкурс региональ
ные и городские руководящие органы 
соответствующих сфер деятельности. 
Мне лично позвонили из управления 
по образованию и пригласили принять 
участие в конкурсе. Я, конечно, пони
маю, что не могу гордиться громад
ным опытом директорской деятельно
сти, потому что в качестве директора 
работаю третий год. До этого я 4 года 
была завучем, а еще ранее, в течение 
7 лет, - в качестве заместителя дирек
тора по воспитательной работе. И я не 

могла претендовать на победу в кон
курсе, понимая, что там будут участво
вать люди, давно зарекомендовавшие 
себя. Мне было просто интересно по
участвовать: важно увидеть и осознать 

результаты своей деятельности в 
сравнении с результатами коллег. 
Для участия в конкурсе «Женщина
- директор года» я предоставила ма
териалы по итогам работы школы 
(мы прошли в прошлом году аттес
тацию), а также свои размышления 
о том, что такое «искусство управ
лять» для меня, как я его понимаю. 
На основании представленных до
кументов был сделан вывод, и ре
зультат я узнала, когда губернатор 
области Сергей Собянин вручал мне 
как победителю Диплом первой сте
пени и золотую медаль.
- Кто был вашими соперниками?

- Я не буду об этом говорить из 
чувства такта, потому что эти люди 
очень хорошо и гениально работают. 
Многие из них являются примером 
для меня в области управленческой 
деятельности.
- Что дает победа в этом конкурсе?

- Перспективу дальнейшей дея
тельности: после победы приходит 
осознание, что нельзя хуже работать.
- А домашнюю работу вы любите?

- Я обожаю готовить: печь пи
роги и торты и угощать ими родных и 
близких людей. Люблю полоть грядки 
на дачах моих знакомых и друзей. По
чему? Потому что любой домашний труд 
не будет обузой, если его наполнить 
философским содержанием. Тогда в нем 
откроется поэзия.

- Что бы вы хотели пожелать ва
шим будущим выпускникам и ны
нешним студентам? Что они дол
жны делать, чтобы добиться чего- 
то в жизни?
- Я бы не делила детей на студен

тов и будущих студентов, потому что 
студенты для меня, как для учителя, 
такие же дети, как и те, которых я 
учу. Это дети, которых я могла бы 
учить, или которых учила. В любом 
случае я хотела бы сказать одно: преж
де, чем начинать какое-то дело, нужно 
думать не только о выгоде, а о том, 
есть ли у этого дела благородная цель. 
Когда люди начинают думать только о 
получении выгоды, происходит внут
ренняя дисквалификация. Я понимаю, 
что без материального благополучия 
вряд ли возможно настоящее счастье, 
и в мечтах о достатке нет ничего пло
хого... Но в то же время нужно по
мнить, что претензии на вознагражде
ние должны быть подтверждены кон
кретной деятельностью: умной и доб
росовестной... Желаю моим выпуск
никам достойного отношения к себе и 
к миру, и к профессии, - тогда придут 
достаток, успех и счастье, и уже не 
исчезнут, ибо пришли заслуженно...

Мария Репина

ТюмГУ продолжает запись на централизованное 
тестирование. Обращаться по адресу: Тюмень, 

ул.Перекопская 15а. Приемная комиссия.

ПО ДАИИЫМ ПРОШЛОГО ГОДА В ТюмГУ ПО СЕРТИФИКАТАМ БЫЛО ЗАЧИСЛЕНО 21,9% АБИТУРИЕНТОВ.;

В предыдущем номере нашей газеты 
были опубликованы вопросы олимпиады, и 
мы обещали дать к ним официальный ком
ментарий.

Ответственный секретарь приемной ко
миссии ТюмГУ Игорь Шишкин в интервью 
нашему корреспонденту по этому поводу ска
зал:

- Тюменский государственный универси
тет проводит региональную олимпиаду по 
предметам: биологии, географии, истории, 
математике, физике, химии, русскому языку 
и русской литературе. У победителей итоги 
олимпиад засчитываются в качестве вступи
тельного экзамена на специальность, про
фильную олимпиаде.

К участию в олимпиадах допускаются все 
лица, имеющие право на поступление в вуз, 
а также учащиеся выпускных классов обще
образовательных учреждений и студенты вы
пускных курсов средних профессиональных 
учебных заведений.

Олимпиады проводятся в два тура. Пер
вый тур - отборочный, заочный с 1.03 по 
15.04.2002 года.

Второй тур - очный и проходит он на фа
культетах университета.

Ответы присылать по адресу: 625003, Тю
мень, ул. Семакова. 10, Приемная комиссия, 
с пометкой «Олимпиада». Желаю всем учас
тникам успехов.
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(Окончание. Начало на cmp.Nsl)
-

Татьяна Васильевна Вахтанова, 
альт, "Лев" по знаку зодиака; урожен
ка г. Нижнего Тагила. Окончила с от
личием Тюменский индустриальный ин
ститут по специальности "трикотажное 
производство" (1981); работает препо
давателем декоративно-прикладного ис
кусства в Тюменском социально-пе
дагогическом колледже №2. Экспони
рует свои работы на различных регио
нальных выставках. Воспитала двух 
дочерей. Любит фотографировать. Ув
лекается моделированием одежды, пи
шет стихи, неравнодушна к искусству 
кулинарии и сервировки стола.

k_______________________
Другой яркой звездой ансамбля яв

ляется Татьяна Журавлева, сегодняш
ний его художественный руководитель. 
Самым большим ее увлечением со 
школьных лет была музыка. Параллель
но с обычной школой она успешно 
окончила музыкальную. Неудивитель
но, что в дальнейшем она избрала Тю
менское училище искусств, а затем про
должила учебу в Тюменском институ
те искусств и культуры. Рано опреде
лились и ее приоритеты в мире музы
ки - русская народная песня. В 16 лет, 
услышав о наборе в новый фольклор-

Татьяна Борисовна 
Журавлева, сопрано, 
по знаку зодиака 
"Рак"; родилась в г. 
Тюмени. Оканчивает 
Тюменский институт 
искусств и культуры по 
специальности "менед
жмент в сфере культу
ры". Воспитывает дочь, 
юное дарование, в рав
ной степени способное 
и к музыке, и к живо
писи. У нее легкая 
рука, и комнатные цве
ты чувствуют себя в ее 
квартире, как в денд
рарии. Любит домаш
них животных, в осо
бенности кошек.

ный ансамбль, она пришла в ДК «Гео
лог», была без особых испытаний взя
та В.А.Духониным в созданный им 
коллектив. Все было тогда необыкно
венно увлекательным - подбор костюм
ных моделей, головных уборов по аль
бомам русского народного костюма, по 
коллекциям Тюменского областного 
музея; затем бесконечные рисунки, 
выкройка и шитье костюмов, их офор
мление под индивидуальный характер 
исполнительниц. Много удивительных 
встреч и открытий принесли фольклор
ные экспедиции вместе с Духониным 
в русские деревни юга Тюменской об
ласти. Еще интересней была последу
ющая работа над репертуаром, созда
нием песенного образа; разыгрывались 
посиделки, вечеринки, гулянья; особое 
оживление вызывали свадебные обря
ды - приготовление невесты, ее наря- 
живание, заплетение косы, сопровож
давшиеся соответствующими песнями, 
затем удалые песенные перепалки с 
дружками жениха. Царила необыкно
венно творческая атмосфера, когда со
бирались чуть ли не ежедневно и не 
расходились допоздна. Тогда стали де
латься первые записи на телевидении 
и радио, были записаны первые аудио
кассеты. Такого вдохновенного едине
ния, эйфории творчества в дальнейшем 
невозможно было повторить.

Как в оркестре есть первая скрип
ка, так и в ансамбле есть первый голос. 
Это золотой голос еще одной Татьяны 
- Татьяны Гринько. Она чаще всего 
запевает и делает это всегда идеально. 
Ее вокальный диапазон удивителен: ей 
равно удаются и партии сопрано, и аль
та, и меццосопрано. Она поет соло рус-

шефского

ские романсы, правда, только для близ
ких. Ее приход в ансамбль необычен. В 
один ясный осенний день ее встретил 
случайно на улице В.А.Духонин, пора
женный чистой русской красотой Тать
яны, ее великолепной длинной косой. 
Он пригласил ее в ансамбль. Татьяна 
долго отказывалась, говоря, что она ни
когда не пробовала петь публично. «С 
такой внешностью невозможно не петь!» 
- Настаивал В.А.Духонин, и он ока
зался провидцем. Из фольклорной дея
тельности с особой ясностью запомни
лись первые годы, богатые новыми впе

чатлениями. За
помнилась гаст
рольная поездка в 
1988 году в Ка
захстан, где про
водились «Дни 
Сибири на земле 
Северного Казах
стана». Давали по 
три концерта в 
день в деревнях, 
селах, аулах, а то 
и прямо на местах 
выпаса овец. По
разили немецкие 
деревни, где даже 
в свинарниках 
красовалась ге
рань на белоснеж
ных салфетках; 
немцы встречали 
выступления деву
шек со слезами на 
глазах. Настоя
щий потлач, го

товность выставить все, без остатка, для 
угощения самых дорогих гостей, устра
ивали казахи в степи, предлагая испол
нительницам шурпу и нежнейший ку
мыс. Здесь впервые открылась универ
сальность песенного языка, который не 
нуждается в переводе. Это наблюдение 
потом не раз подтверждалось во время 
зарубежных гастролей.

Сегодняшний ансамбль «Раздолье» 
немыслим без волшебного голоса На
тальи Третьяковой. В детстве родите
ли Наташи переехали в г. Грозный. Там 
она училась в средней и музыкальной 
школе. В школьные годы участвовала в 
хоре, в ансамбле русской песни. Тогда 
же начались первые гастроли. В част
ности, Наташе запомнился конкурс пес
ни в Ростове-на-Дону. После оконча
ния школы возвратилась в Тюмень (На
ташина мама осталась, пережила тяж
кое время первой Чеченской войны, бом
бардировки российской авиации, гибель 
близких), училась сначала в Тюменс
ком медицинском училище, которое 

Татьяна Викторовна Гринько, меццосопра
но, по знаку зодиака "Стрелец"; уроженка 
г. Тюмени. Имеет два высших образования: 
окончила Тюменский индустриальный институт 
по специальности "химическая технология" 
(1990) и Тюменский государственный универ
ситет по специальности "финансы и кредит" 
(1998). Как и в учебе, стремится делать все 
только "на отлично". Работает главным бухгал
тером в ООО "Автодорсервис". Воспитывает 
двух детей - девочку и мальчика. Прекрасно 
водит машину. Увлекается баскетболом, плава
нием, любит активный отдых на природе.

окончила с отличием, затем в Тюменс
кой медицинской академии. В ансамбль 
«Раздолье» пришла в 1993 г., когда им 
руководил заслуженный работник куль
туры Н.А.Кочнев. Решающим факто
ром в этом выборе оказался заразитель
ный пример Т. Гринько, восхитительное 
пение которой ей довелось услышать в 
одной из общих компаний. С ансамб
лем «Раздолье» Наталья участвовала в 
поездках в Швейцарию (1995) и Гер
манию (1997), которые оставили самые 
яркие впечатления. Особенно радушным 
был прием в Германии, в городе Целле, 
городе-побратиме Тюмени. Здесь были 
выступления ансамбля в Ратуше, на 
дворцовой площади, в лучших концерт
ных залах Целле, были цветные афи
ши, пригласительные билеты в цвете для 
почетных гостей, доброжелательные ста
тьи в немецкой прессе. В распоряжение 
ансамбля был предоставлен микроавто
бус, гостеприимные немцы показывали 
нашим артистам достопримечательнос
ти своего города, аквапарк, другие ди
ковинные места. Позднее, ансамбль 
«Раздолье» не раз получал приглаше
ния на фольклорные праздники и фес
тивали в Целле, Ганновере, других го
родах Германии, но одна
ко не смог их реализовать 
по финансовым причинам.

Евгений Абри- 
кович Рахмеев, ба
ритон, по знаку зо
диака "Рак"; родил
ся в с. Новый Урал 
Челябинской облас
ти. Окончил Челя
бинский институт 
искусств и культуры 
по специальности 
"режиссура народ
ных празднеств и 
массовых культур
ных мероприятий" 
(1991). Работает ин
женером в строи
тельной компании. 
Имеет сына, также 
артистически ода
ренного. Водит ма
шину. Отзывчив, 
добр и на редкость 
скромен.

Женские голоса любо
го фольклорного ансамб
ля обязательно гармонизи
руются мужскими. В 
«Раздолье» таким медиа
тором оказывается голос 
Евгения Рахмеева. Он 
родился в артистической 
семье, где все поют и му
зицируют. Мама Евгения, 
руководитель сельского 
Дома культуры, заслужен
ный работник культуры 
Российской Федерации; 
сестры поют в ансамблях 
народной песни. Село 
Новый Урал отличается 
еще и существованием 
прекрасной музыкальной 
школы. Евгений успешно 
окончил ее по классу 
«фортепиано». Оказав
шись в Тюмени, в 1996 
году он пришел в ансамбль 
«Раздолье», когда им ста
ла руководить Т.Б.Жу
равлева. Евгений не скло
нен выделять каких-то особых собы
тий в жизни ансамбля со своим учас

Наталья Викторовна 
Третьякова, сопрано, 
"Овен" по знаку зодиа
ка; родилась в г. Тюме
ни. Окончила Тюменс
кую медицинскую акаде
мию (1997), имеет ква
лификацию "терапевт". 
Работает врачом "Скорой 
помощи". Отличается 
редким милосердием, го
това помочь всем страда
ющим. Воспитывает 
мальчика. Увлекается 
вождением автомобиля. 
Любит домашний уют, 
общение с друзьями.

тием, все они в равной степени ярки и 
дороги. Конечно, памятны заграничные 

поездки, они открыли другой мир, 
прежде известный лишь по телевизи
онной информации. Но не менее эмо-

Антон Юрьевич Михай
лов, бас, по знаку зодиака 
"Телец"; родился в г. Тюме
ни. Имеет два высших обра
зования. Окончил Тюменский 
индустриальный институт 
нефтегазопромысловый фа
культет (1993). Окончил 
Уральскую консерваторию 
им. Мусоргского по специ
альности "сольное пение" 
(2000). Ныне артист Ростов
ского театра оперы и балета. 
Имеет сына. Обладает ред
ким чувством юмора, артис
тическим талантом. Поет по- 
итальянски, по-немецки и на 
других языках. Испытывает 
страсть к сочинительству.

Й1

ционально богаты поездки по России, г
на празднование 850-летия Москвы радио

(1997), участие на наших «домашних> 
фестивалях «Сибирские родники»

(1997, 2000), получивших статус меж
дународных, поскольку в них участво
вали вначале коллективы из Украины, 
Белоруссии и даже гости из Аргенти
ны и Китая. Неожиданный кинематог
рафический дар Евгения обнаружился, 
когда ансамбль участвовал в съемках 
этнографических сюжетов и фильма для 
программы «Двадцать минут с Ири
ной Светловой». Он был главным ге
роем, влюбившимся в «Полудянку», 
которая, по старинным русским пове
рьям, появлялась в поле вместе с под
ружками, когда земледельцы после обе
да забывались коротким сном, водила 
хороводы, пела, а потом превратилась 
в василек при попытке доброго молод
ца прикоснуться к ней.

Открытием ансамбля «Раздолье 
является, конечно же, бас Антона Ми
хайлова, «нашего Шаляпина-., как на
зывают его друзья и подруги. В детстве 
Антон любил подражать певцам «Утрен
ней почты», за что нередко получал на
рицания от окружающих. В школьные 
годы учился игре на скрипке. В «Раздо- 

пришел в 1992 году, услышав по 
) выступления ансамбля. В Доме 

культуры «Геолог» он подошел 
к дверям комнаты, где собрался 
ансамбль на репетицию, не ре
шаясь войти; он прислонился к 
замочной скважине, слушая за
вораживающее пение. Так не пел 
никто: ни заслуженные ансамб
ли. выступающие на телеви- 4ДЙ 
и по радио, ни «Золотое ко.Ц 
цо» Надежды Кадышевой. Ан
тона поразил и вокал, и песен
ное словесное выражение, порой 
не всегда понятное, требующее 
специального толкования, а по
том, когда распахнулись двери, 
- и славянская красота исполни
тельниц. В 1993 году Антон при
нял участие в концертных про
граммах ансамбля на теплоходе 
«Шота Руставели» в круизе по 
Средиземному морю и на тепло
ходе «Тобол» по рекам Запад
ной Сибири. Пожалуй, здесь и 
был открыт хникальный бас .Ан
тона Михайлова, который по 
оценкам специалистов оказался 
на целую октаву ниже, чем про
славленный бас Шаляпина. Тог
дашний руководитель ансамбля 
Н.А.Кочнев настойчиво пореко
мендовал /Антон)' оставить пла

ны работы на нефтегазовых промыс^В 
Тюменской области и ехать учиться^ 
Екатеринбург, в консерваторию. В кон
серватории Антон не удовлетворялся 
обычными занятиями и брал индивиду
альные уроки вокального мастерства. Ре
зультаты не замедлили сказаться: по 
окончании консерватории ему прелхага- 
ли работу в оперных театра Перми. Ро
стова и других городах. В его активе уже 
есть победа на международном фестива
ле церковного пения в Польше (2001). 
За год артистической карьеры он испол
нил почти все басовые партии Ростовс
кого оперного репертуара: он пел партии 
Малюты Скуратова в «Царской невес
те», Гремина в «Евгении Онегине», Док
тора в «Травиате», Капитана в «Кар
мен», Дядю Бонзу в «Чио-чио-сан», 
Крестьянина в «Паяцах». Нортона в 
«Брачном векселе» и многих других. Не
смотря на работу Антона в Ростовской 
опере, ансамбль «Раздолье» продолжает 
по-прежнему его считать своим артис
том, он, как и прежде, участвует во всех 
значимых акциях ансамбля - в фестива
лях «Сибирские родники», в съемках 
фильмов, в студийных записях, гастро
лях, юбилейном концерте ансамбля, ко
торый прошел 15 февра.\я на сцене ДК 
«Нефтяник». Артист предполагает при
нять участие в конкурсе солистов опер
ного пения в Челябинске, в конкурсе 
басов в Казани, в ярмарках оперной му
зыки в Екатеринбурге, в зарубежных га
стролях. Восход звезды Антона Михай
лова еще раз убеждает в том, насколько 
богата талантами наша земля.

А. Ем ЯНОВ
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ЗАПИСКИ СУМАСШЕДШЕГО КОНТРАБАСИСТА
Тюменский театр драмы и комедии иногда 

радует. Очередная радость - спектакль ••Контра
басист,». поставленный по пьесе германского писа
теля и драматурга Патрика Зюскинда, известного 
своим бестселлером «Парфюмер. История одного 
убийцы». В пьесе Зюскинд касается темы совре
менного «маленького человека», которая пресле
дует нас еще со школьной скамьи,, Все эти Выри- 
ны. Поприщины, Мармеладовы, Иозефы, эти чи
нуши и клерки, колесики и винтики социальных 
механизмов, шестерки, пьяницы, самоубийцы, бе
зумцы... Надо обладать определенной смелостью, 
чтобы говорить на столь избитые темы.

Контрабас - инструмент без самостоятельной 
роли, статист, часть массовки, на фоне которой си
яет прима, не имеющий возможности сказать даже 
«Кушать подано!». Для контрабаса не пишут 
сольных партий, как, например, для скрипки или 
фортепьяно. Даже д\я альта А.Шнитке, преклоня
ясь перед гением Ю.Башмета, сочинил, кажется, 
пьесу. В оркестре редко кто может выделить его 
звучание, его низкие и сверхнизкие ноты.

Говоря о «маленьком человеке», Зюскинд вы
бирает в качестве аллегории этот инструмент, что

бы показать рефлексию человека, который явля
ется главным героем пьесы и спектакля.

Действие происходит в квартире музыканта. 
Темная комната, камера-обскура - олицетворение 
его мира. Она заполнена контрабасом. Сценогра
фия художника ТТТДиК А.Паненкова, его фанта
зия породили комнату-контрабас. Как на картинах 
кубистов - разделенную, расчлененную на объемы 
и плоскости. Не сам контрабас (настоящий инстру
мент на сцене так и не появляется), но образ, идея, 
нечто нематериальное. Музыкант словно заключен 
внутри своего инструмента, куда проникает только 
музыка. Оживают ее символы - фигуры четырех 
великих композиторов: Бетховена, Моцарта, Шу
берта, Вагнера. Их пантомимы-интерлюдии, забав
ные сценки оживляют невротическую атмосферу 
спектакля, даже вызывают в зале смех.

Мир контрабасиста изолирован (комната зву
конепроницаема) и только окно периодически от
крывается во внешний мир. Оно - в полу сцены, 
откуда прорывается грохот, ветер и дым. Занавеска 
мечется по сцене, взвиваясь до потолка...

Действие составляет монолог героя. Он пре
вращается то в лекцию по истории музыки, то в

исповедь. Так раскрываются сложные отношения 
контрабаса и контрабасиста. У автора в психоана
лизе расщеплены отдельно человек и отдельно 
инструмент. Контрабас оживает в монологе, герой 
сравнивает его с женщиной, даже с матерью. 
Музыкант и любит, и ненавидит его. Как тут не 
вспомнить хрестоматийное из Катулла: «И нена
вижу ее, и люблю». Но коллизия сложней: чело
век как пленник инструмента, человек внутри кон
трабаса. Он - хозяин всего мира героя. В то же 
время это и внутренний мир героя - контрабас, он 
уже внутри человека.

Завершает этот ряд полное тождество человека 
и инструмента. Так в спектакле развивается мотив 
взгляда на «маленького человека». Чиновник как 
стол, бюрократ как бюро, музыкант как музыкаль
ный инструмент. Контрабас - аутсайдер в иерархии 
оркестра - модели общества, в чем уверился персо
наж заслуженного артиста РФ В.Орла.

Контрабасист живет в своем замкнутом мире, 
понимая свое ничтожество, но в то же время мнит 
себя гением. Мечта о подвиге мучит его. Он вполне 
мог бы брякнуть глупость, вроде той, что говорит, 
например, Ярцев у Чехова в повести «Три года»:

«...всё чего-то хочется и всё кажется мне, будто 
лежу в долине Дагестана и снится мне бал».

Но единственное, на что он способен - субли
мация несбывшнхся желаний в игру (еще один 
привет психоанализу). Подвиг невозможен, как 
невозможно вырваться из контрабаса, вырвать кон
трабас из себя. На самом деле В.Орел показыва
ет. что «герой» духовно убог, узость его мышле
ния ясна из всего монолога.

Недаром упоминается Гитлер: такие маленькие 
.моди» составляют социальную базу (и в том их не
счастье!) различных тоталитарных режимов. Зюс
кинд)’. живущему в Германии, это хорошо известно.

Из нового абсурда существования конца XX века 
нет выхода, в чем убеждают зрителя персонажи пан
томимы. Даже их великая музыка не помогает. Но 
спектаклю помогает прекрасная пластика Э.Соболя, 
режиссура А.Гор6аня. игра А.Волошенко (Бетхо
вен). С.Скобелева (Моцарт). ААаптева (Шуберт), 
ДЕфимова (Вагнер). Т.Телегиной (примадонна).

Публика 6bL\a настроена благожелательно, от
кликалась на шуточки, ужимки и прыжки. Теплый 
прием был как нельзя кстати, ведь В.Орел играл 1 
февраля в своем бенефисном спектакле. Что инте
ресно, силу его таланта хорошо показали артисты 
театра в юбилейном капустнике.

Николай Горуневскин

К,ак праздновала АЛасленлщу в Сабара
Исстари Масленица была любимым 

народным праздником. В Сибири Мас
леница праздновалась всю неделю. В 
конце XVIII в. масленичные гуляния 
начинались даже не в понедельник, а в 
воскресенье предшествующей недели (та 
неделя называлась «пестрой»). Но осо
бый праздничный разгул начинался со 

А в XIX в. официально празд- 
ЧЬными днями были признаны лишь 

пятница, суббота и воскресенье, поэто
му чиновники и государственные слу
жащие могли праздновать только в эти 
дни. Часто на масленичной неделе бы
вали закрыты купеческие лавки.

На Масленицу устраивались народ
ные гуляния с музыкой и балаганами.

Характерными чертами празднова
ния Масленицы были катания с ледя
ных гор (иногда они назывались «ка
тушки») и катания в санях. В городах и 
в селах был широко распространен обы
чай накануне Масленицы заливать об
щественные катальные горы. Но в се
лах такие горы обычно делали на бере
гу реки, а в городах - на городских пло
щадях. Но раньше, в конце XVIII в., и 
в городах ледяные горы строили на бе
регу реки. Перенесение «катушек», воз
можно, было связано с подражанием 
столичным городам. Ледяные горы на 
|^тоальных площадях (или на плац-

Mix ТС. I.H Приходили 1<иуд,|р- 
^таенные парады), украшенные елками 

и иллюминацией, были городской дос
топримечательностью.

В масленичных катаниях с гор и на 
лошадях участвовали обычно все горо
жане - от простолюдинов до чиновни
ков и «благородных». Старшее поколе
ние обычно каталось в санях, а моло
дежь верхом.

В некоторых городах был распрос
транен обычай катания «госпожи Мас
леницы». Соломенное чучело Маслени
цы, наряженное в женское платье со 
сковородой или блином в руках, с ве
личальными песнями возили по городу, 
а потом чучело сжигали.

Экипажи, в которых катались в 
масленичную неделю, часто сколачива
лись в виде лодки. Выглядело это при
мерно таким образом: «сколачивалось 
несколько саней с верхом в виде лодки, 
увешанной разноцветными тканями, по
средине с мачтой. На верху усаживали 
чучела». В середине лодки прятались 
«замаскированные» (ряженые), которые 
разъезжали по городу с песнями и му
зыкой. Из богатых домов ряженым ча
сто высылали деньги и водку.

Когда-то давно масленичные ката
ния имели магическое значение, были 
связаны с различными ритуалами. А уже 
в XIX в. магическая подоплека празд
ника почти забылась, и участники ка
таний старались блеснуть богатством и 
красотой упряжи, обратить на себя вни

мание гуляющей публики, и просто по
лучить удовольствие от быстрой езды.

В некоторых сибирских городах име
лись местные особенности масленичных 
развлечений. В Тюмени и Томске, кро
ме широко распространенных катаний на 
лошадях, пользовались популярностью 
бега, которые проводились на .хьду реки. 
А в Омске было принято во время ката
ний на санях, сопровождая даму, стоять 
на запятках экипажа. Это можно понять, 
ведь часто «кавалерами 6ы.\и молодые 
офицеры, стремившиеся показать лов
кость и галантность, и тем самым понра
виться своей спутнице.

В Тобольске было принято катать
ся на коньках. Причем одним из самых 
популярных фигуристов в 30-е-40-е гг. 
XIX в. был декабрист В.И. Штейн- 
гель. Тоболяки специально приходили 
посмотреть на его виртуозное катание. 
(К слову сказать, в то время Штейнге- 
лю было уже более 40 лет).

На Масленицу, как и на некоторые 
другие праздники, в ряде сибирских го
родов проходили кулачные бои. Так, 
большой популярностью кулачные бои 
пользовались в Тюмени и Томске. Со
временники утверждали, что в городе 
«борьба и бой кулачный есть удоволь
ствие первое». В начале века в кулачных 
сражениях участвовало большинство го
рожан, но в середине XIX в. полиция 
запретила «удаль молодеческую». В Том

ске состязания стали проходить неча
сто, т.к. иногда просто не хватало уча
стников. А в Тюмени бон продолжа
лись. Хотя тюменская по.ищия при
нимала «экстраординарные меры» - 
поливала дерущихся из пожарной тру
бы. Ничего не помогало. Даже в 
60-е гг. в кулачных боях одновремен
но участвовало до 500 человек разно
го возраста.

Бои в сибирских городах прохо
дили со строгим соблюдением пра
вил: биться только кулаками, ударов 
по .\ицу избегать, упавшего или ле
жачего не бить. (Не с этого ли вре
мени сохранилось правило - лежаче
го не бьют?). В кулачных боях уча
ствовали все городские слои - меща
не, купцы, цеховые и даже гимнази
сты старших классов.

Была еще одна специфично си
бирская забава - взятие снежного го
родка. На берегу реки выстраивалась 
огромная снежная крепость (целый го
родок), где хозяева ее заготавливали все 
необходимое для боя (в первую очередь 
запасы снежков-снарядов). Конные 
удальцы осаждали крепость, а ее за
щитники отбивались снежками, разма
хивали хворостинами и метлами, путая 
лошадей. Победителя, ворвавшегося 
первым в ворота, ожидало испытание: 
его заставляли искупаться в ледяной 
проруби. Потом всем участникам игры

ИСТОРИЯМ

подносилось угощение, а победителя на
граждали подарком. Картина Сурикова 
«•Взятие снежного городка» показывает 
каким образом это происходило.

Праздничные гуляния продолжались 
до прощеного воскресенья. Воскресным 
вечером принято было просить друг у 
друга прощенье. А на следующий день 
наступал Великий пост, длившийся 7 
недель. И праздничная жизнь в горо
дах Сибири прекращалась до Пасхи.

В. Суркова

ЮБИЛЕИ
«Почти два года назад, летом, ут

ренняя пробежка Владимира Богоде- 
лова - директора медиа-холдинга «Ра
дио Западной Сибири» - закончилась 
тем, что ему в голову пришла идея 
создания первой независимой регио
нальной радиосети «Красная Армия». 
И вот долгожданный день - «Крас
ной армии» - год!» - Рассказывал по 
этому поводу на пресс-конференции 
в минувшую неделю программный ди
ректор холдинга Сергей Тихонов.

23 февраля 2001 года впервые в FM 
диапазоне заговорила новая станция. 
Год прошел и, как это ни странно, «мла
денец» по популярности в одной стро
ке с «Европой плюс», а это хоть чего- 
то да стоит. Их рейтинги расходятся 
лишь на несколько процентов. Аудито
рия приблизительно одного возраста - 
от 18 до 30-ти лет. А территория ве
щания включает в себя 13 городов Тю
менской области - Тюмень, Тобольск, 
Салехард, Ханты-Мансийск, Мегион и 
прочие. Отцу годовалого детища, Вла
димиру Богоделову, было чем похвас
таться: вещание посредством спутнико
вой связи, место в лидирующей тройке 
радиостанций Тюмени, более 4-х шоу- 
программ, беспрецедентные проекты - 
антинаркотический марафон и агитпо
езд «Скажи жизни «Да»!», проводив-

НАСТУПЛЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
шиеся совместно с комитетом по борь
бе и профилактике наркомании, утрен
нее шоу «Шашки наголо», многочис

ленные дипломы с фестивалей и кон
курсов по всей России, номинация ра
диостанции на премию Попова, самой

престижной в сфере радио-бизнеса и 
многое другое. Продолжая начатое, та
инственный программный директор Сер

гей Тихонов (он 
все время, пока 
шел разговор, 
был в темных оч
ках) отметил, что 
и это еще не все. 
Не мене.е инте
ресным в буду
щем станет ин
тернет-сайт ра
диостанции, по 
крайней мере в 
нынешнем его 
состоянии. Уже 
сейчас его посе
щают до полуто
ра тысяч человек 
в день. Со вре
менем «Армия» 
станет вещать и 
в глобальной 
сети. А пока все 
желающие могут 
регулярно пооб
щаться с люби
мыми диджеями 
в чатах.

И последний вопрос, откуда такое 
название - «Красная Армия»?

Во-первых, рассказал Сергей Ти
хонов, с этим названием связаны по
беды нашего народа. А потому его и 
раскручивать особо не надо: доста
точно звонкий, яркий и наступатель
ный бренд. Поэтому, когда мы гово
рим: «Красная Армия...», - с азарт
ной улыбкой подхватил речь Богоде- 
лов, - все спрашивают: «Почему имен
но «Красная Армия?» - Все!!! Это 
значит, что нас заметили, интересу
ются, узнают. Я не хочу обидеть кол
лег, продолжал директор медиа-хол
динга, но я полностью уверен, боль
шинство горожан не может отличить 
«Радио-7» от «Радио-Сити».

Хотя в целом - это все один боль
шой бизнес, способ заработать непло
хие деньги и это основная наша цель.

Что касается самого праздника, то 
Богоделов отметил, что «Красные» - 
единственные в городе, кто решился 
широко отметить День защитника Оте
чества. Горожане сами могут оценить 
действо, которое субботним празднич
ным днем состоялось на площади 400- 
летия Тюмени, а ближе к ночи пере
неслось в клуб «Осьминог», где было 
разыграно множество призов и самый 
главный - автомобиль.

Записал Александр Платонов
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ
О состоянии и проблемах 

сельских общеобразовательных 
школ юга области

На юге Тюменской области работают 384 сельских начальных, 
90 основных, 309 средних общеобразовательных школ, 13 коррек
ционных школ (это составляет 83,5% от общего числа школ юга 
области; по РФ - 69,8%). В них обучаются 83330 учащихся (что 
составляет 42% от общего числа учащихся; по РФ - 30,6%). За 
последние 5 лет в сельских районах юга области построено 46 школ 
на 7175 ученических мест; в рамках реализации областной програм
мы "Школьный автобус" выделено 232 автобуса. Потребность на 
2002 год - 72 автобуса.

Число школ, к которым осуществляется ежедневный подвоз 
учащихся, за 5 лет увеличился на 20 (с 200 до 220). В этом учеб
ном году подвоз осуществляется более чем из 450 населенных пунк
тов. В связи с этим сократилось количество интернатов (с 1997 г. 
по 2001 г. на 12, т.е. с 87 до 75).

Затраты на капитальный ремонт из областного бюджета росли 
с каждым годом: в 2000 г. они составили 37,446 млн.руб., в 2001 
г. - 51,491 млн.руб. На 2002 г. предусмотрено 67,403 млн.руб.

За 2000 г. сельские школы получили 407 комплектов компью
теров, за 2001 г. - 110 компьютерных классов (795 компьютеров).

Горячее питание организовано в основных и средних школах, в 
начальных малокомплектных питание организовано на уровне буфет
ной продукции. Из бюджета выделяется по 3 руб. 45 коп. на каж
дого ребенка ежедневно. Практически все сельские основные и 
средние школы выращивают на закрепленных землях сельхозпро
дукцию, что дает удешевление питания.

Существует проблема обеспечения учебно-наглядными пособия
ми и оборудованием. Обеспеченность составляет от 15 до 60%.

Ежегодно растет число детей, поступивших в вузы: 1999г. - 
42,8%, 2000г. - 45,9%, 2001г. - 50,9%.

Существуют проблемы кадрового обеспечения специалистами 
эстетического цикла, иностранного языка, психологии, логопедии.

Большое количество выпускников после окончания школы не 
трудоустраиваются из-за отсутствия рабочих мест, например, в 
Сладковском районе - 8,4% выпускников, Сорокинском - 8%, 
Уватском - 6,4%, Батайском - 6,1%, Абатском - 5,6%. Стоит за

дача полного привлечения всех выпускников для обучения в системе 
профессионального образования разных уровней.

’’Зайцам” будет не легко
К летнему сезону на Свердловской железной дороге штат 

разъездных билетных кассиров и контролеров-ревизоров будет уве
личен в два раза.

С целью сокращения числа безбилетников в пригородном 
сообщении на Свердловской магистрали перонные контролеры 
начали работать еще осенью 2001 года: сначала в Екатеринбур
ге на станции Свердловск-Пассажирский, а затем на всех отде
лениях Свердловской железной дороги. В Перми, Тюмени, 
Сургуте к проверке билетов на платформах были привлечены 
студенты. На небольших станциях эту работу выполняют ра
ботники железнодорожного транспорта.

Только за последние 2 месяца в штат разъездных билет
ных кассиров и контролеров-ревизоров приняли 75 человек. 
Планируется до пика летних перевозок увеличить штат до 400 
человек. Это позволит обеспечить стопроцентный контроль в 
пригородных электропоездах на всем пути их следования, сооб
щает агентство МПС России.

’’Веселые извилины” ушли вперед 
В ТюмГУ состоялся III чемпионат по интеллектуальной игре 

"Что?Где?Когда?". На этот раз удача отвернулась как от победите
ля первой игры - команды "Гексаген" (химический факультет), так и 
от победителя второго чемпионата - команды "Бочка" (факультет 
истории и политических наук). Победителем 3-го чемпионата стала 
команда биологического факультета "Веселые извилины". Ей был 
вручен переходящий Кубок Интеллектуального клуба ТюмГУ, а так
же путевка на" интеллект-смену в ОЦ "Ребячья республика". Подар
ки получили и команды, занявшие второе ("Гуманитарная интервен
ция", филологический факультет) и третье ("Бочка") места.

Названо имя красавицы
В Институте государства и права ТюмГУ в очередной раз выби

рали самую прекрасную студентку, которая бы смогла достойно пред
ставить вуз в Екатеринбурге на всероссийском конкурсе "Мисс юри
дическая Россия". За пятью конкурсантками зорко наблюдали не 
только многочисленные зрители, но и строгое жюри под председа
тельством директора ИГиП ТюмГУ Геннадия Чеботарева. Кому из 
девушек - оптимистичной Кристине Зубаревой, трогательной Людми
ле Банешевской, целеустремленной Марии Копыловой, лучезарной 
Марине Михеевой или таинственной Наталье Вахрушевой - доста
нется титул мисс оставалось загадкой до последнего момента. Каждая 
была умна, музыкальна, пластична. Жюри долго совещалось. И при
шло к одному: вице-мисс была названа Людмила Банешевская, приз 
зрительских симпатий получила Мария Копылова. А титул мисс кон
курса, а значит, и возможность отправиться в Екатеринбург получила 
Марина Михеева.

Кстати, в прошлом году в финале III конкурса в Екатеринбургс
ком театре эстрады поражали красотой и знанием в области юрисп
руденции 27 представительниц юридических вузов из Улан-Удэ, 
Барнаула, Санкт-Петербурга, Тюмени, Самары, Новосибирска, Ека
теринбурга. Корону Мисс юридическая Россия увезла в Санкт-Пе
тербург Алена Пудрова. Приз зрительских симпатий получила Алек
сандра Мисюк из Новосибирска.

Инновационные технологии 
преподавания языка

24-27 апреля в Международном лингвистическом центре ТюмГУ 
будет проведен семинар по инновационным технологиям преподавания 
немецкого языка "Lemen durch Selbsttun". В программе: видео и 
аудио на занятиях по иностранному языку (способы введения матери
алов, типология упражнений, дидактизация), текст на уроке (репро
дуктивно-продуктивная работа с текстом, фазы работы с текстом рас
сказа, дидактизация текста), креативно-игровые моменты занятия, 
"виртуальные переменки". По окончании семинара участники получат 
Сертификат Центрального управления зарубежных школ ФРГ.

Ольга Куделька

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

Когда гаснет свет и открывается театраль
ный занавес, зал замирает в ожидании если не 
чуда, то чего-то необычного, отличного от обы
денной жизни. Некоторые приходят сюда слу
чайно, многие уже стали поклонниками. Так 
действует на зрителей театральная атмосфера. 
Многого ожидают зрители от Тюменского теат
ра драмы и комедии. Он их не разочаровывает и 
нынче делает подарок всем любителям театраль
ного искусства: с 12 по 28 апреля в Тюмени 
будет проходить Третий открытый театральный 
фестиваль-конкурс "Золотой конек'.

Это мероприятие впервые провели в 1998 
году, когда в Тюмени праздновали 140-летие 
театрального искусства. Как рассказал директор 
театра Владимир Коревицкий, идея проведения 
возникла впервые именно в стенах драмтеатра. 
До этого в области ничего подобного не было. 
Первый фестиваль стал областным, и в нем при
няли участие шесть театральных коллективов. В 
2000 году на суд жюри уже представили свои 
работы театры и из других областей. Фестиваль 
решительно заявил о себе, информация о нем 
разошлась, им заинтересовались. И в этот раз 
на приглашение откликнулось более тридцати 
коллективов. Но остановить выбор пришлось на 
двадцати пяти, потому что число дней фестиваля 
ограничено, и для игры актеров есть всего одна 
площадка: большая и малая сцены драмтеатра. 
Театр кукол закрыт на реконструкцию, а значит, 
некоторые представления будут идти на сцене 
ДК "Строитель".

Организовать подобное мероприятие - дело 
хлопотное. Организаторам придется встречать и 
обеспечить условия проживания для шестисот 

участников. Финансирование фестиваля взяла на 
себя администрация области. Всё говорит о том, 
что у нас серьёзно относятся к этому театраль
ному празднику. А это действительно праздник 
и для горожан, и для участников. Ведь в насто
ящее время редко какой театр может позволить 
себе выехать за пределы области из-за отсут
ствия финансовых средств. Кстати, Тюменский 
театр драмы один из немногих в России, кото
рый может это делать.

Фестиваль еще совсем молодой, только на
чинают формулироваться его цели и задачи. 
Сначала, четыре года назад, была попытка со
брать вместе театры области, потому что они в 
течение нескольких десятилетий не встречались 
друг с другом. Сегодня фестиваль стал возмож
ностью посмотреть, как выглядит театр на фоне 
других, сравнить и определить, кто чего стоит. 
Соперничество может подтолкнуть коллективы 
на поиск более серьезного репертуара, реализа
цию замыслов.

Все спектакли, участвующие к конкурсе, бу
дет отсматривать профессиональное жюри из 
Москвы и Санкт-Петербурга, приедут коррес
понденты российских журналов "Театр" и "Те
атральная жизнь". Критики дадут оценку каж
дому участнику. И поэтому фестиваль - еще и 
попытка оценить, какие в театре сегодня актеры, 
режиссеры, художники. Для определения лауреа
тов премии учреждаются два самостоятельных 
конкурса: по спектаклям драматического и ку
кольного театров. На закрытии фестиваля в 
каждой из множества номинаций будут названы 
лучшие. Надо отметить, что в жюри не будет 
представителей из Тюмени. По той простой 

причине, что нет здесь профессиональных теат
ральных критиков. Есть люди, которые пишут 
на театральные темы. Поэтому программой фес
тиваля предусмотрен специальный семинар для 
тюменских журналистов для обмена мнениями о 
том, как живет сегодня российский театр.

На первом фестивале Тюменский театр дра
мы стал лауреатом. Были отмечены его режиссу
ра, актерские работы. Через два года тюменцы 
отошли на второй план. Нынче театр будет бо
роться за звание лучшего, представляя н%суд 
спектакль "Убийство Гонзаго" Недялко Йорда
нова. Эта работа - одна из последних и может 
претендовать на победу во многих номинациях. 
Здесь любопытная сценография, костюмы, заня
то много актеров, как старшего поколения, так и 
молодых.

У Тюменского театра драмы и комедии как 
инициатора и хозяина фестиваля нет преиму
ществ перед другими коллективами. Даже свой 
спектакль руководство решило поставить в сере
дину, чтобы быть наравне с гостями. Открывать 
фестиваль будет молодой коллектив - молодеж
ный музыкально-драматический театр из Сургу

к нам"
та, а закрывать - театр из Магнитогорска, лау
реат последнего фестиваля. Девиз фестиваля- 
конкурса пока намеренно не придумали. Им ус
ловно стала фраза "Все театры в гости к нам". 
Тюменский фестиваль пока не выбрал опреде
ленное направление, тему, символ. Все это по
явится позже. Организаторы подходят к делу 
свободнее, чем, скажем, в Екатеринбурге, где 
руководство театра ездит по России, отсматри- 
вает спектакли и после этого приглашает на фес
тиваль понравившиеся коллективы. В Тюмени 
пока так не поступают, ведь это влечет дополни
тельные финансовые затраты. А это большая 
роскошь.

Театральное искусство убыточное, все репер
туарные театры живут за счет финансирования, 
они не могут существовать за счет доходов от 
реализации билетов. Если бюджет театра в про
шлом году составлял, допустим, десять милли
онов, то из них лишь три с небольшим было 
заработано основной деятельностью. Это част
ный театр может позволить себе поставить очень 
дорогой спектакль и ездить с ним везде, получая 
лишь чистый доход. А здесь - сколько зараба
тывается, столько и тратится. Благодаря фести
валю у театра есть возможность заработать. По 
крайней мере, компенсировать "упущенную вы
году" из-за снятия своих спектаклей.

Предыдущие фестивали показали, что горо
жане приходили на них с удовольствием, залы 
были полные. Если цена билета на рядовой 
спектакль в театре драмы стоит от 50 до 350 
рублей, то во время фестиваля билеты будут 
стоить от 50 до 200 рублей. Нижний порог 
цены не поменялся. Посчитали, что если сегодня 

молодежь находит средства ходить в развлека
тельные центры, то деньги на искусство тоже 
найдутся. Искусство требует серьезных затрат. 
К тому же, как считают в театре, нельзя недоНИ 
оценивать себя - то, что создают люди своим 
талантом, стоит дорого. Ходит в театр тот, кто 
хочет. И драмтеатр специально не стремится 
завлекать кого-то. По статистике, зрителями 
являются даже в самые благополучные времена 
лишь 12% населения. У 88% интересы другие. 
Это не хорошо и не плохо. Когда в театре от
крыли вторую сцену, стало приходить больше 
молодежи. Полные залы собираются на премье
ры. Несмотря на то, что театр ставит от четырех 
до восьми спектаклей в год, шесть-семь лет дер
жится репертуар старых спектаклей. Это дает 
возможность работать всем 46 актерам. Да и 
постановки представляют интерес для зрителей.

И напоследок Владимир Коревицкий сказал, 
что приглашает всех на фестиваль. Из всех 
спектаклей наверняка найдется тот, который 
придется по душе, запомнится. Вряд ли кто из 
горожан имеет возможность ездить в разные 
города, чтобы ходить в театры. А в апреле тю
менцы за три недели смогут побывать в двадца
ти двух театрах из Казахстана, Башкирии, Том
ска, Омска, Краноярска, Санкт-Петербурга, 
лябинска и других городов. И они все - дост-^И 
ные внимания, профессиональные театры. Раз'^ 
люди неравнодушны к театральному искусству, 
значит, и предстоящий праздник придется им по 
вкусу.

А.Бучинская

РЕГИОН
Учредитель:
Гэсударственное учреждение
Тюменский государственный 
университет.
Гэзета зарегистрирована 05.02.2001 г. 
Западно-Сибирским территориальным 
управлением по делам печати, 
телерадиовещания и средств массо
вых коммуникаций. Регистрационный 
номер ПИ № 17-0164.
Номер набран и сверстан в 
компьютерном центре редакции 
газеты "Университет и регион ".
Адрес редакции:
625000. г. Тюмень, ул. Семакова. 10. 
тел. 46-23-28, пейджер: т.46-68-08 
абонент 4606.
E-mail: uirgetsevich@Rambler.ru
Редактор Ирена ГЕЦЕВИЧ. 
Подписано в печать 7.03.2002 г.
Заказ №151. Тираж 1ООО экз.
Индекс подписки: 83198.
Отпечатано в Издательстве 
Тюменского государственного 
университета. ЛР №020405 
от 14.05.97 (625000. г. Тюмень, 
ул.Семакова, 10).

8

mailto:uirgetsevich@Rambler.ru

